

TRAVAUX COLLECTIFS EN COURS

HISTOIRE ECONOMIQUE ET SOCIALE DU MOYEN - AGE

L'Histoire économique et sociale de notre ville et de notre région aux trois derniers siècles du Moyen-Age, offre de nombreux secteurs encore insuffisamment explorés, parfois même tout à fait inconnus. Le Centre s'est donné pour tâche de combler peu à peu ces lacunes. Depuis 1965, cinq enquêtes ont été entreprises :

- 1°) L'une, systématique, a porté sur les groupes socio-professionnels de Lyon. Une série de mémoires de D.E.S. ou de maîtrise ont étudié les origines du "patriciat", tel qu'il se présente au moment où la ville est réunie au royaume, monde artisanal aux XIV^e et XV^e Siècles (travail que l'auteur est en train de transformer en thèse de 3^{ème} cycle), les principaux "métiers" marchands : drapiers, épiciers, changeurs, "albergeurs", bientôt merciers et pelletiers. Reposant avant tout sur les documents municipaux et les registres fiscaux, ces diverses études permettent d'apporter des réponses de plus en plus précises aux questions que posent, en particulier, les "Temps difficiles" : au sein même de la classe artisanale ou de la classe marchande, leur incidence est loin d'avoir été uniforme.
- 2°) Une série de monographies familiales, actuellement en cours, doit montrer similitudes et différences entre les vieilles dynasties patriciennes et les nouvelles lignées qui prennent leur relève et s'épanouissent à la faveur du grand essor des foires.
- 3°) Une enquête topographique et sociologique, conduite à partir des "Vallants", "Nommées" et registres de tailles, apportera une meilleure connaissance de la répartition par quartiers de la population lyonnaise au XV^e Siècle; la coordination avec les recherches semblables entreprises sur le XVII^e, sous la direction de M. Gascon, permettra de reconstituer une évolution sur période longue et d'établir de fructueuses comparaisons.
- 4°) L'assistance et la vie hospitalière ont fait l'objet, pour Lyon, d'une première et rapide synthèse, destinée à ouvrir de nouvelles voies à la recherche, en liaison, ici encore, avec les travaux effectués en Histoire moderne. Un mémoire sur les hôpitaux de Mâcon est en voie de se muer en thèse de 3^{ème} cycle.
- 5°) Non moins nécessaire est apparue une enquête consacrée à la noblesse régionale : une analyse du Cartulaire des Fiefs de l'Eglise de Lyon, une étude sur les nobles à la Croisade, une autre sur l'évolution de la classe nobiliaire aux XIV^e et XV^e Siècles n'en sont que les premiers jalons.

Ce modeste bilan, où je me suis interdit de faire état de la qualité, souvent remarquable, des différents travaux, est pour notre Centre un précieux encouragement. Le zèle de tous les jeunes médiévistes qu'il accueille ne laisse-t-il pas espérer que les fruits passeront les promesses des fleurs ?

- René FEDOU -

HISTOIRE ECONOMIQUE ET SOCIALE MODERNE

Les travaux en cours s'orientent dans quatre directions.

- 1) L'étude démographique - Nous continuons le dépouillement entrepris en 1966, des registres d'entrée des malades à l'Hôtel-Dieu de Lyon, en vue de déterminer l'un des aspects de la mobilité de la population de la France du XVIe Siècle. L'enquête portera sur 2 siècles. Elle commence avec l'année 1529. Déjà plus de 50.000 mentions sont portées sur nos fiches.
- 2) L'étude de la pauvreté à Lyon aux XVIe et XVIIe Siècles. Elle est d'abord une recherche du nombre des pauvres et de leur place dans la Société urbaine. Elle est aussi une analyse des phénomènes majeurs liés à la pauvreté tels les abandons d'enfants, les troubles et les émeutes. Elle est enfin la recherche des comportements pratiques et des concepts des "assistants" à l'endroit des "assistés". C'est ainsi que nous étudions les idées et les formes nouvelles de la charité au début du XVIIe Siècle, dans le milieu privilégié qu'est Lyon.
- 3) L'étude des structures sociales urbaines vue à travers les documents fiscaux et en particulier à travers les registres des "Nommées" ou table urbaine.
- 4) Le rôle de Lyon comme capitale bancaire et commerciale de l'Occident au temps de la Renaissance nous a conduit à rechercher les grands courants commerciaux et bancaires dont Lyon a été le Centre au XVIe Siècle.

P R O J E T S

Au fur et à mesure que s'achèveront les travaux indiqués ci-dessus, et dans la mesure des moyens dont nous disposons et de ceux qui nous seront accordés nous aborderons de nouveaux champs de travail.

- 1) En liaison avec nos collègues italiens et en particulier, de Monsieur Federico MELIS de l'Institut d'Histoire Economique de l'Université de Florence, nous nous proposons de définir le rôle à Lyon et en France de quelques maisons de banque dont les archives conservées à Florence ou à Pise sont complétées par les archives lyonnaises. Ainsi, par exemple, les Salviati et les Martelli.
- 2) Etude de conjoncture. Nous avons l'intention de rechercher et d'exploiter tous les indicateurs de conjoncture concernant le commerce et l'industrie lyonnais aux XVIe et XVIIe Siècles, et en particulier les livres de recettes des péages et les registres de visite des métiers.
- 3) Sitôt que nos moyens le permettront nous ferons une enquête sur l'évolution des revenus fonciers dans les campagnes lyonnaises, et si possible sur la production agricole (baux et dîmes, fermes des seigneurs, livre de raison, baux de grangeage).

HISTOIRE ECONOMIQUE ET SOCIALE CONTEMPORAINE

1°) EN COURS D'EXECUTION :

A - Le Grand Commerce Lyonnais au XVIII^e Siècle

Des prospections ont été poursuivies, depuis plus de 4 ans, dans les "papiers d'industriels et de commerçants", déposés dans la Série B des Archives Départementales du Rhône. Ces papiers ont été en grande partie classés et inventoriés par nos soins, et ils ont déjà donné lieu, de la part de nos chercheurs, à cinq études de détail, qui nous ont apporté une moisson abondante de données sur les structures et les mouvements du Grand Commerce, qui s'étendait au Monde entier;

- dans "les Registres d'Actes de Société de la Conservation des Foires", qui nous ont permis de constituer un fichier des formations et dissolutions de Sociétés pour l'ensemble du XVIII^e Siècle; nous pensons en tirer des indications précises sur les pulsations du Commerce Lyonnais;

- dans la masse considérable des bilans de Maisons lyonnaises mises sous séquestre à la suite du Siège de Lyon, en 1793 (A.D. Rhône, Série B); nous y avons recueilli des documents de grande valeur sur le volume et les axes géographiques du trafic, qui nous permettent de compléter les données fournies par les dossiers de commerçants précédemment cités.

Notre travail est actuellement avancé ; il a donné lieu, de la part de notre dessinatrice, à un gros effort de représentation : nous disposons actuellement de tout un jeu de cartes, qui nous permettent de préciser les grandes orientations de Lyon, suivant les diverses périodes du XVIII^e Siècle; nous avons besoin de poursuivre nos inventaires dans la série B et de les étendre aux Dossiers des Archives de la Chambre de Commerce de Lyon.

B - Géographie sociale de la Fortune à Lyon, au XIX^e Siècle
(1815 - 1914).

Cette seconde enquête collective, poursuivie depuis trois ans et demi, touche à sa fin, et nous pensons publier nos résultats au cours de l'année 1964. L'enquête a été poursuivie dans le cadre d'une R C P du C.N.R.S. dirigée par Monsieur le Professeur LABROUSSE; elle a été menée à l'aide des Archives de l'Enregistrement (Mutations après décès), grâce à la collaboratrice de MM. les Directeurs de l'Administration de l'Enregistrement et des Domaines pour les départements du Rhône, de l'Ain, de la Loire et de l'Isère, car nous désirions déterminer la constitution et le volume des biens détenus par les lyonnais hors de Lyon. Nous avons actuellement à notre disposition les résultats du dépouillement de plus de 5.000 successions, réparties entre les années 1822, 1845, 1869 et 1911. Ces quatre "coupes" ont été tracées selon les méthodes de la statistique globale, de façon à faire apparaître, par groupe socio-professionnel et par époque, la répartition des actifs immobiliers et mobiliers, la composition des fortunes, ainsi que les phénomènes d'enrichissement ou d'appauvrissement, les dimensions des familles et la durée des ménages. Les phénomènes observés à la suite de nos computations et de nos regroupements ont été "représentés" par toute une collection de cartes et de diagrammes.

C - Les travailleurs du Textile à Lyon, au XXe Siècle

Nous avons entamé, au cours de ces derniers mois, cette troisième enquête, dans le cadre d'une R C P du C.N.R.S., placée sous la direction de Mademoiselle Renée ROCHEFORT, professeur à la Faculté des Lettres et Sciences Humaines de Lyon. Nous avons commencé de vastes dépouillements dans les registres du recensement de 1911, afin de déterminer, par quartier, l'emploi, les origines géographiques, la composition par sexe et par âge, la domiciliation des travailleurs du textile. Nous la poursuivrons dans les mois qui viennent, et nous l'étendrons aux recensements de 1891 et de 1954.

2°) EN PROJET :

Nous sommes actuellement en train de lancer une vaste enquête sur la "Croissance dans la région lyonnaise aux XIXe et XXe Siècles" (1815 - 1967). Avec l'aide de nos chercheurs et de nos collaboratrices techniques, nous effectuons le recensement des sources disponibles, imprimées et manuscrites. Nous sommes déjà assurés de l'appui du Comité d'Expansion Economique de la Région Rhône-Alpes, ainsi que de l'I.N.S.E.E., qui nous a paru accueillir notre projet avec une particulière sympathie. Nous pensons effectuer nos premiers dépouillements dès la fin du mois de janvier 1969.